

# Вестник Московского университета

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 7 ФИЛОСОФИЯ

№ 6 • 2022 • НОЯБРЬ — ДЕКАБРЬ

Издательство Московского университета

Выходит с 1977 г. один раз в два месяца

## *К 80-летию воссоздания философского факультета в структуре Московского университета*

### СОДЕРЖАНИЕ

#### *История философии*

- Ш а р о н о в В.И. Анатолий Ванеев: «В теме атеизма Карсавин наш союзник...» (предисловие к статье А. Ванеева «Заметки к вопросу о религии»).....3
- В а н е е в А. Заметки к вопросу о религии.....25
- М а к а р о в а А.Ф. Формирование философской программы Московского психологического общества (эволюция текста Устава).....35

#### *Философия и эпистемология*

- В о р о б ь е в М.И. О возможности натурализации трансцендентальной эпистемологии.....51

#### *Философия политики*

- П р о н ч е в К.Г. Политическое преломление персонализма в философии С.А. Левицкого..... 66
- Я к о в л е в М.В. Гражданский национализм для современной России: эскиз перспективного концепта .....81

#### *Философия образования*

- Б р ы з г а л и н а Е.В., Г у м а р о в а А.Н., Ш к о м о в а Е.М. Ключевые проблемы, риски и ограничения применения ИИ в медицине и образовании.....93

- Указатель статей, опубликованных в журнале «Вестник Московского университета. Серия 7. Философия» в 2022 г. ....109

*To the 80th anniversary of recreation of the Philosophy Faculty  
within the structure of the Moscow University*

CONTENTS

***History of Philosophy***

Sharonov V.I. Anatoly Vaneev: “In the topic of atheism, Karsavin is our ally...” (preface to the article of A. Vaneev’s “Notes on the question of religion”) .....3  
 Vaneev A. Notes on the question of religion .....25  
 Makarova A.F. Formation of the philosophical program of the Moscow Psychological Society (evolution of the Charter) .....35

***Philosophy and Epistemology***

Vorobiev M.I. On possibility to naturalize transcendental epistemology ..... 51

***Philosophy of Politics***

Pronchev K.G. Political refraction of personalism in the S.A. Levitzky’s philosophy ..... 66  
 Yakovlev M.V. Civil nationalism for modern Russia: a sketch of long-term concept .....81

***Philosophy of Education***

Bryzgalina E.V., Gumarova A.N., Shkomoova E.M. Key problems, risks and restrictions of using Artificial Intelligence in medicine and education .....93

*Index of articles published in the journal “Moscow University Bulletin. Series 7. Philosophy” in 2022 .....109*